

CULTURE / JEUNESSE / HANDICAP

Créer des « livres tactiles » pour l'éveil des enfants déficients visuels

La bibliothèque d'Eqla met à disposition une centaine de livres tactiles, pour la plupart obtenus auprès des maisons d'édition spécialisées. Elle regorge aussi de pépites réalisées lors des ateliers de création de livres tactiles organisés à Bruxelles. Certains de ces livres ont été primés au concours international Typhlo & Tactus, dont Eqla est le relais en Belgique. Pour la première fois, ce concours prend une dimension nationale avec « Tactus Belgique ».

Depuis 10 ans, la bibliothèque d'Eqla - l'association d'aide aux personnes aveugles et malvoyantes - organise des ateliers de création de livres tactiles. Ces ateliers sont ouverts aux artistes, créateurs d'histoires, illustrateurs, graphistes, spécialistes ou passionnés de tissus, tricot et matériaux divers... et à toute personne créative ayant envie de mettre ses talents au service du livre pour tous.

UN LIVRE INCLUSIF ET UTILE

Le livre tactile illustré est un livre inclusif. Écrit en grands caractères et en braille et accompagné d'illustrations tactiles, il rend accessible l'album jeunesse et sa lecture aux personnes déficientes visuelles. C'est aussi un support privilégié d'apprentissage. « *La littérature jeunesse de langue française est riche d'auteurs, d'histoires, d'illustrations... qu'il est impératif de rendre accessibles aux enfants déficients visuels*, explique Anne Mazzacavallo, responsable Bibliothèque chez Eqla. *Le livre tactile illustré leur permet de découvrir l'histoire qui leur est racontée en touchant les éléments qui le composent et d'identifier du bout des doigts des objets qu'ils n'ont peut-être jamais vu.* » Ainsi, en famille, à l'école ou avec leurs amis voyants, comme tous les autres enfants, les jeunes lecteurs aveugles ou malvoyants prennent du plaisir à travers les histoires, au fil des pages qui se dévoilent sous leurs mains.

DES ATELIERS POUR CRÉER DES LIVRES TACTILES

Le samedi 17 février, [Anne Goy](#), relieuse et designer du livre professionnelle, ancienne professeure à l'ENSAV de la Cambre à Bruxelles, animera un atelier au cours duquel elle dispensera ses conseils pour réaliser la reliure et la couverture d'un livre tactile. « *Nos ateliers Créa'Tactiles s'adressent à toutes celles et ceux qui souhaitent découvrir les techniques et astuces pour réaliser un album tactile illustré. Ces nouvelles créations viennent enrichir la collection de la bibliothèque pour offrir davantage de livres accessibles aux enfants !* », explique Anne Mazzacavallo d'Eqla.

Quand ? Le samedi 17 février de 9h30 à 17h00.

Où ? Dans la Bibliothèque d'Eqla, 34/1 Boulevard de la Woluwé, 1200 Woluwé Saint-Lambert.

POSSIBILITÉS D'IMAGE & D'INTERVIEWS

Votre contact presse / Rafal Naczyk, porte-parole d'Eqla / rafal.naczyk@eqla.be - 0474 85 64 56

Pour en savoir plus et pour vous tenir au courant de notre actualité, retrouvez-nous sur www.eqla.be, et suivez-nous sur les réseaux sociaux !





Plus de 100 livres tactiles

La bibliothèque d'Eqla met à disposition une centaine de livres tactiles auprès de ses jeunes lecteurs, pour la plupart obtenus auprès des maisons d'édition spécialisées.

Zéro éditeur en Belgique

En Belgique francophone, il n'existe aucun éditeur de livres tactiles. En France, il n'y a que deux maisons d'édition spécialisées. On estime que seuls 5 à 10 % des ouvrages publiés chaque année sont accessibles aux aveugles et malvoyants.

1 personne sur 1000 est aveugle

En Belgique, 1 personne sur 1000 est aveugle tandis qu'une personne sur 100 est malvoyante. Les déficiences visuelles varient d'une personne à l'autre. Certains symptômes peuvent prendre plusieurs années avant de se manifester.

PARTICIPEZ AU CONCOURS TACTUS BELGIQUE

Tactus Belgique, c'est le concours national de livres tactiles organisé par Eqla pour susciter la création de beaux livres tactiles à mettre à disposition des enfants en situation de déficience visuelle. Comme dans 25 pays participants (dont la France, l'Italie, l'Afrique du Sud, le Brésil, les États-Unis, etc.), les concours nationaux stimulent la création et la visibilité du livre tactile et de la déficience visuelle, en récompensant les initiatives de leurs créateurs.

Le jury belge est composé d'enfants déficients visuels, de parents et de grands-parents et de professionnels de l'enfance et du handicap. Ensemble, ils sélectionneront les cinq meilleures maquettes qui seront récompensées lors de la cérémonie de remise de Prix le samedi 24 août à 18h.

Outre leur récompense nationale, les cinq livres lauréats auront en plus la chance de participer au concours international [Typhlo & Tactus](#) en octobre 2024. Ils passeront entre les mains du jury réuni en Pologne, et se verront peut-être remettre l'un des trois premiers prix, ou bien encore une des sept mentions spéciales.

EN PRATIQUE

Vous avez déjà créé un livre tactile illustré (non édité) ou vous avez un projet de création ? Qu'il ait été réalisé durant nos ateliers ou dans un autre cadre, votre livre peut être candidat au prochain concours !

- Envoyez-nous vos maquettes avant le 1^{er} août 2024 à Bibliothèque d'Eqla, 34/1 Boulevard de la Woluwé, 1200 Woluwé Saint-Lambert.



➤ PLUS D'INFOS ?

Scannez ce QR code pour découvrir toutes les infos sur les livres tactiles, les ateliers *Créa'Tactiles* et le concours *Tactus Belgique* ou surfez sur www.livrestactiles.be.

Pour toute demande d'interview/de reportage, votre contact presse :

Rafal Naczyk : rafal.naczyk@eqla.be - 0474 85 64 56

Pour en savoir plus et pour vous tenir au courant de notre actualité, retrouvez-nous sur www.eqla.be, et suivez-nous sur les réseaux sociaux !

